



« Bizardin, Où Va-T-On? », mais de quoi s'agit-il?

Le Bizardin n'est pas un jardin tout à fait comme les autres!

C'est le (premier) jardin « communautaire » d'Hellemmes, qui est installé officiellement au 25 rue Denis Papin. Il borde la Plaine des Métallurgistes et les jardins des maisons impaires de la rue Dordin, il jouxte une belle aire de jeu, en proximité du stade de foot et du mur de l'usine FCB. Ce n'est pas le seul lieu où on défend le droit à un peu de nature en ville, mais son histoire et son fonctionnement lui confèrent au moins le titre de « bizarre ». Quels mystères se cachent derrière ces grilles ?

« Jardin communautaire » car c'est un groupe d'habitants qui en est à l'origine et qui aujourd'hui encore se charge de l'entretenir et de l'ouvrir pour et avec la communauté locale. Cette initiative citoyenne est accompagnée par l'association des Amis des Jardins Ouverts et néanmoins clôturés (les AJOnc) et encouragée par la mairie qui a accepté de décaisser le potager et de poser la grille en 2003. Ce jardin historique du réseau AJOnc entre donc dans sa 14ème année d'existence. Il est bien installé dans le paysage du quartier et a vu passer tant de gens, d'amis associatifs, de familles, d'enfants devenus grands ! C'est un lieu vivant ou cohabitent variété d'essences végétales, diversité de bébêtes et même quelques humains bizarres, amateurs de foisonnement naturel et de rencontres conviviales et créatives. C'est un lieu qui compte à Hellemmes et à Fives ?

« Jardin Installé » ne veut pas dire « endormi » et le projet, loin d'hiberner, souhaite aujourd'hui prendre en compte les évolutions du groupe, du quartier et des problématiques environnementales et sociales.

Un jardin communautaire « à la sauce AJOnc », veut être un jardin « partagé, naturel, pédagogique ».

Partagé ? Parce qu'il est fréquenté, organisé, aménagé, enrichi et animé par des habitants-jardiniers, membres de l'association ou amis du jardin. Les échanges sont nombreux entre générations, entre familles, entre milieux, entre approches du jardinage. De multiples usages et niveaux d'engagement sont possibles pour accueillir toutes les envies de jardin. C'est un jardin ouvert à tous au rythme des saisons et des disponibilités.

Naturel? Parce que géré, planté, et entretenu de manière concertée, locale et naturelle en lien avec les principes militants de l'association, qui permet une durabilité sociale et un soutien technique. Le but recherché est l'installation d'une biodiversité en ville, dans un respect du vivant et de bonnes pratiques. Tout l'art est de favoriser un foisonnement végétal maîtrisé, d'accompagner les possibilités d'habitat animal au milieu de visiteurs humains, petits et grands, qui ont plaisir à se retrouver dans ce jardin étrange.

Pédagogique ? Parce que le jardin veut aussi être contagieux et induire des réflexes éco-citoyens auprès des visiteurs et des jardiniers. Le jardin devient le support vivant de sensibilisations spontanées, de créations artistiques, d'activités pédagogiques, d'initiatives citoyennes, de rassemblements festifs, de manifestations culturelles. Expérimentations, échanges de savoirs et de savoirs faire sont au cœur de la vie du jardin.

C'est à la lumière de ces 3 ambitions que nous souhaitons vous solliciter pour inventer la suite. Pour que le Bizardin reste un lieu de nature en ville « pas comme les autres », parlons-en cet hiver.

Merci de nous avoir lus jusqu'ici et de prendre encore quelques instants pour compléter le questionnaire joint. A bientôt sans doute, chers amis ?

Janvier 2017, pour les Bizardiniers, Christiane, Julien, Yannick